

## UNA ESTAMPA DE HORROR

### La matanza de la Cárcel Modelo de Madrid, descrita por el aviador Rexach

La Habana.—En el "Diario de la Marina", el que fue aviador de guerra, el que se confirió, ha publicado el siguiente capítulo del libro que va a imprimir, y que será una formidable acta de acusación contra la España soviética:

"Dante no vio nada"

"El mes de septiembre se registró en Madrid una de las escenas más trágicas y más brutales de la revolución española: me refiero a los sucesos de la Cárcel Modelo madrileña.

Un libro del gran reportero francés Alberto Londres sobre los presos de la Guayana se titula: "Dante no vio nada"; en efecto. Dante no vio nada; pero tampoco Alberto Londres. Los ojos humanos no deben haber podido contemplar, ni tal vez podrán hacerlo en lo sucesivo, cuadro más trágico que el incendio y "masacre" realizados en la Prisión Central de Madrid.

Se habían reclutado allí varios centenares de presos políticos, de etiqueta derecha, para ponerlos a salvo de las iras populares, algunos de ellos conocidas personalidades, como Melquiades Alvarez, decano del Colegio de Abogados de Madrid, expresidente del Parlamento y varias veces ministro en tiempo de la Monarquía; Manuel Rico Avello, exministro de la República y ex Alto Comisario en Marruecos; José Martínez de Velasco, ex ministro de Estado de la República y antiguo alcalde de Madrid; Leopoldo Matos, ex ministro de la Gobernación de la Monarquía; Jorge Silveira, hijo del célebre político del mismo apellido; José M. Borrell Soler, magistrado del Tribunal de Casación de Cataluña; el general Capaz, el doctor Albiñana, ex diputado, licenciado en Medicina, en Derecho y en Filosofía y Letras, jefe del partido albanista, y otros muchos abogados, políticos y hombres de cátedra.

Por aquellos días la aviación nacional había realizado sus primeros "raids" sobre Madrid. Una tarde volaron tres aparatos sobre la ciudad y dejaron caer algunas bombas. La indignación de las gentes se tradujo en manifestaciones callejeras y gritos. Al caer de la tarde, cuando mayor era la efervescencia, alguien expresó:

—A terminar con los fascistas que haya en Madrid.

Otro cualquiera replicó:

—La Cárcel Modelo está llena de fascistas.

Surgió el propósito:

—¡A la Cárcel Modelo!

—A terminar con los fascistas. La masa no razona y los malos instintos de unos se impusieron a la sensatez de los otros, en el supuesto de que alguien fuese sensato en aquellos días.

—¡A la Cárcel Modelo!

**Monstruos vociferantes**

Grupos numerosos, muchos de cuyos componentes iban armados, se dirigieron hacia la calle de Blasco Ibáñez. En el trayecto se sumaban a ellos todos los que poseían un fusil en la retaguardia y estaban decididos a usarlo, cada día, impunemente. Una multitud abigarrada, al frente de la cual marchaban los promotores, se apretujaba en la viva marcha hacia la cárcel. Bullían los gorros rojinegros de los "faístas" y los brazaletes encarnados con los comunistas. Vociferaban todos y blandían los fusiles. Entre las turbas se veían mujeres, más exaltadas que nadie. Cundía la voz de llamada como un reguero de pólvora:

—¡A la Cárcel Modelo!

Algunos ingenuos preguntaban:

—¿Van a liberar a los presos?

Se reían con broncas risas los enterados:

—¿A soltarlos? ¡A terminar con ellos...!

Entregados a la venganza y al crimen

Avanzaba la ola humana con ritmo veloz, ganándole terreno a la vida de los prisioneros, que no

debían imaginarse tan adversa suerte. Se llenaba el aire de imprecações, de denuestos y de injurias. Cualquiera que hubiese permanecido quieto en un portal, o en la ventana de un piso bajo, hubiese podido darse cuenta de que los fusiles enarbolados pasaban de mil; un regimiento completo de hombres armados que evitaban los riesgos del frente y la lucha por una idea, pero se entregaban con furioso arrebato a la venganza y al crimen.

**Todo lo que se atrevió a hacer el Gobierno rojo**

A fuerza de rodar por Madrid, la noticia llegó al Ministerio de la Gobernación y a la Dirección General de Seguridad. El ministro de la Gobernación y el director general de Seguridad se echaban las manos a la cabeza y con ellos todos los funcionarios subalternos. Había que tomar medidas con carácter urgente. Comenzaron a consultarse entre sí los ministros; desde la Dirección General de Seguridad llamaban a Gobernación; desde Gobernación a la Dirección. ¿Qué se hacía? ¿Qué se podía hacer? Si se enviaban fuerzas de Asalto y de la Guardia Civil podía surgir la refriega en la calle, de consecuencias incalculables. Si no se enviaban, el asalto y carnicería en la Modelo se producirían fatalmente, con la repercusión considerable en el extranjero. Se pensó en enviar unos dirigentes conocidos de las organizaciones obreristas para que disuasivos a las gentes de realizar aquella magna tropelia. Mientras se estudiaba esta fórmula y unos opinaban en pro y otros en contra, se decidió llamar, como primera medida a la Cárcel Modelo. Se previno al director, al oficial de Ejército y al jefe de milicias que prestaban servicio de guardia en la prisión del peligro que se les echaba encima, exhortándoles para que, bajo ningún pretexto, permitiesen el acceso al interior a los exaltados que hacía allí se dirigían con este propósito.

**La multitud frente a la Cárcel**

Entre tanto, la multitud llegó frente al edificio de la Celular. Junto a las puertas enrejadas, entre quienes estaban de servicio en la prisión y los inductores de la masa, se cruzaron unos diálogos breves, agrios:

—¡Entregadnos a los presos!

—¡Imposible!

—¡Dejadnos entrar!

—¡Imposible!

—¡Derribaremos las puertas!

—¡Haremos fuego contra vosotros!

**Comienza el asalto**

Encrespábanse las turbas con movimientos de oleaje. Las enfurecía aquella resistencia imprevista, opuesta a su designio, que de antemano habían juzgado de fácil realización, acostumbrados como estaban todos a imponer su voluntad como ley. Braceaban con mayor energía, los fusiles en alto; gesticulaban. Frente a la puerta principal, pegadas las primeras filas a las anchas puertas de entrada, apretujada entre las paredes, una masa compacta llenaba el patio. Dentro de la prisión, en el primer rastrillo, en el corredor principal y en las oficinas, desdibujados por la oscuridad, podía verse a los milicianos y guardias de Asalto de vigilancia en la cárcel, con los mausers terciados y el dedo en el gatillo, nerviosos y agitados. Fuera, las gentes se habían extendido junto a las altas tapias, por los alrededores del edificio. Anochece. El cordón humano establecido en torno a la prisión, impaciente y furioso comenzó el escape. Se ayudaban unos a otros, izándose los más audaces sobre las espaldas y hombros de sus compañeros. Algunas manos habían conseguido cogerse ya al borde de la muralla. Súbitamente, sonaron unos disparos. El instinto de conservación y la sorpresa conmovieron a la multitud, que inició atemorizada, un movimiento de repliegue. Pero los frenéticos aprovecharon aquellos disparos, que nadie sabía quién había hecho ni de

dónde habían partido, para soliviantar más los ánimos:

—Es la guardia que ha disparado contra nosotros!

—¡Han hecho fuego contra el pueblo!

—¡Defienden a los presos fascistas!

—¡Adelante, camaradas!

**Un ariete imponente**

Aquellas frases breves y ardientes recorrían las vértebras de la multitud como una corriente eléctrica, excitándola. Con un movimiento de masa ascendente, como desplegándose a sí misma en anillos, la masa humana volvió a la carga. Anochece ya, la mole quieta, oscura e imponente de la Prisión Modelo y la multitud, móvil y ululante, frente a frente, parecían dos monstruos fabulosos dispuestos a entablar descarnado combate. Por encima de los muros de la cárcel y a través de las rejas de sus ventanas bajas comenzaron a volar unos cuerpos negruzcos que, al dar en el suelo, se convertían en una llama voraz. Las botellas incendiarias hincaban sus dientes de fuego en distintas partes del cuerpo de la prisión. Varias atravesaron las rejas de la ancha puerta que cerraba el paso al rastrillo principal. Un humo negro y denso, atosigante, se enroscó a la garganta de las fuerzas de guardia. En aquel instante, la masa, como un ariete imponente, presionaba con sus millares de cuerpos la puerta central. Era un vaivén impresionante que crecía y se animaba con un sordo rugido:

—¡Uuuu... Uuuu... Uuuu...!

**Y entraron los bárbaros**

En las primeras filas, quienes daban con la espalda, con los hombros y con los brazos en las rejas, sintieron crujir sus huesos, prensados materialmente por el empuje formidable del que no podían librarse. Se doblaron primero los gruesos barrote; después, la puerta cedió, arrancada de cuajo, derribándose con estrépito mientras se desmoronaban los ladrillos y cascotes en donde habían estado sujetas las fuertes visagras. El río humano arrolló todo e inundó la cárcel. Fuera, en torno a las tapias, varios grupos realizaban otra vez el escape, encaramándose unos sobre otros. Por el rastrillo principal, amplia arteria de la celular, machacándose entre sí, pisoteando a los que caían al empuje avasallador de aquella inundación, desparamándose por las galerías laterales, penetraba la multitud. Algunos se pusieron a exclamar:

—¡Los presos han incendiado la cárcel para escaparse!

—¡Los fascistas quieren escaparse!

Surgieron voces de todos los ángulos:

—¡Duro con ellos!

**Gritan los presos: Su espanto sin límites.**

La guardia había sido barrida. Desde las oficinas unos empleados, a salvo por un azar de la primera acometida, telefoneaban nerviosamente a la Dirección General de Seguridad y al Ministerio de la Gobernación. Entre tanto, los grupos más avanzados habían llegado ya al centro carcelario y comenzaban a distribuirse por las cinco galerías que formaban el abanico celular. Cazados en sus garitos, los ordenanzas fueron despojados de las llaves. Saltaron hechas añicos las cristalerías del pabellón del centro, en donde se habían recluido, atemorizados, los varios oficiales. Dió comienzo entonces una escena inenarrable. Por encima del tono altísimo y estridente del griterío, de las órdenes y de los denuestos, llenó el aire al unísono, el ruido breve y agudo de los cerrojos de los fusiles, el chasquido rápido de los cargadores de pistola y el rumor bronco de las sólidas cerraduras de las celdas. Nuevas voces se unieron a las de las turbas. Los presos gritaban su espanto sin límites. El incendio, que había ganado el interior de la cárcel, había envuelto en llamas las maderas del pabellón central, cuya luz alumbraba con tonalidades rojizas en los rostros y en las cosas, dándole al espectáculo, una

## PARTE OFICIAL

### SIN NOVEDAD HA SIDO DERRIBADO UN AVION ENEMIGO

PARTE OFICIAL DE GUERRA CORRESPONDIENTE AL DIA 20 DE DICIEMBRE DE 1938

Sin novedades dignas de mención.

**Actividad de la Aviación**

En el día de hoy se han bombardeado los objetivos militares de las estaciones del ferrocarril de Reus y Tarragona, y los aerodromos del primero de dichos puntos y de Villalonga.

En combate aéreo ha sido abatido un avión enemigo de los llamados "ratas". Por nuestra parte sin novedad.

**escenografía infernal.** En cada piso de la celular se disponía sólo de una llave y la lentitud con que se desarrollaban los hechos daba al pandemonium el perfil más alucinante.

### La muerte, la muerte a manos de las hienas.

En las cinco galerías, y casi al mismo tiempo, empezó la abominable carnicería. Sonaban disparos, sueltos y por descargas. Las invocaciones de los presos, y el olor acre de la pólvora, el incendio, la algarabía de los asaltantes, los pistoletazos y el estampido de los mausers... todo se mezclaba y fundía en el trágico desmán de la locura colectiva.

### Así muere un general de España

El general Capaz, enfermo, murió en pie, con los brazos cruzados sobre el pecho y murmurando entre dientes:

—¡Cobardes, cobardes, cobardes!

A Melquiades Alvarez le pespuntearon de plomo con un fusil ametrallador; murió sentado en el borde de su camastro.

Rico Avello, fue arrastrado en vida por la galería. Logró escapar a esta tortura y llegar hasta la rotunda del tercer piso; allí lo alcanzaron a balazos.

Con Martínez de Velasco se ensañaron.

### Y entonces llegó la fuerza!

A las once de la noche llegaron frente a la prisión dos compañías de guardias de Asalto y unos piquetes de la Guardia civil, varios agentes de la Dirección General de Seguridad y varios dirigentes de partidos políticos y organizaciones obreras.

Nada pudieron evitar. Hubieron de limitarse a contemplar las llamas menguantes del incendio y a contar los cadáveres: pasaban de doscientos.

¿Se castigó a los culpables? Ante todo, preguntémoslo: ¿Quiénes eran los culpables?

### Los verdaderos culpables

En el Ministerio de la Gobernación, refiriéndose a la guerra, repetían cada noche:

—Nunca pasa nada; y si pasa, ¡no importa!

¿Había pasado algo en la Cárcel Modelo madrileña?

¿Tenía importancia para el señor ministro de la Gobernación?

Antonio Rexach

¿Ha adquirido usted Loteje de Navidad? No deje de hacerlo. Puede hacerse rico. En todo caso, hará una obra de patriotismo al contribuir por este medio, a las necesidades del Estado.

## PATRIOTISMO DE LA RETAGUARDIA

### Soria envía veinte mil cajas de aguinaldo para los soldados de los frentes

Tanto la noble ciudad de Soria, como todos los demás pueblos de la provincia y zona liberada de la de Guadalajara, respondieron patrióticamente al llamamiento de las autoridades a fin de contribuir generosamente a la suscripción "Pro-Aguinaldo del Combatiente".

Todavía desconocemos la suma total recaudada para tan elevado fin; pero podemos asegurar que sobrepasa en bastantes miles de pesetas a la recaudación obtenida el año anterior. Nuestro invitado Caudillo el Generalísimo Franco, que ya en las últimas Navidades pudo apreciar el admirable espectáculo de toda la retaguardia dedicando a los valerosos combatientes el presente de un aguinaldo como ofrenda de cariño y de admiración, apreciará también ahora el magnífico ejemplo de fervor patriótico que la Nueva España le ofrece con motivo del merecido homenaje que se tributa a los heroicos soldados que luchan por la salvación de la Patria bajo su genial dirección.

Todo lo merecen nuestros bravos combatientes que, soportando los rigores de la temperatura y la dureza de la guerra, luchan para que un cercano día podamos abrazarlos y recompensarles los sacrificios que realizan por la paz y el

engrandecimiento de la Patria.

La Delegación de Frentes y Hospitales de Soria, con la valiosa cooperación de las autoridades militares y civiles, particulares y equipos de la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las Jons, asumió la patriótica tarea de preparar convenientemente las veinte mil cajas que como aguinaldo envía Soria a los valerosos combatientes, y que ya salieron por ferrocarril para los lugares señalados previamente por la Superioridad.

Cada una de las cajas enviadas, obsequio para cuatro combatientes, contenía los artículos siguientes: Una botella de coñac; cuatro botes de leche condensada; 4 paquetes de galletas; cuatro paquetes de chocolate; cuatro paquetes de turrón; ocho paquetes de cigarrillos de 0'80; cuatro puros de los denominados "Farias"; cuatro paquetes de caramelos y cuatro botes de mermelada.

Los veinte mil aguinaldos fueron admirablemente envasados en cajas de madera y los productos enviados son de excelente calidad.

Como antes hemos indicado, la intensa labor realizada por la Delegación Provincial de Frentes y Hospitales para la ordenación y colocación de los aguinaldos, re-

ció eficaz ayuda de varias señoras y señoritas, equipos de la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las Jons y jóvenes requetés.

También consignamos con satisfacción los ofrecimientos y aportaciones llevadas a cabo por don Vicente Alvarez que cedió generosamente sus almacenes para la preparación de los envíos; don Pablo del Barrio, que facilitó la adquisición en las fábricas de los diversos productos que integran el aguinaldo; la Junta de Transportes civiles que facilitó los medios necesarios para el acarreo de los mismos; los Jefes de los Cuerpos de la guarnición de Soria, que facilitaron soldados, quienes en unión de requetés, realizaron las faenas de carga, descarga y transporte de productos y cajas; don Casto Hernández y don Eugenio Mateo, que cedieron obreros especializados en las labores de confección de envases, etiquetas y precintado de las cajas.

Los merecen reconocimiento de Soria y la cooperación que prestaron a la Delegación Provincial de Asistencia a Frentes y Hospitales encargada de remitir los obsequios de la retaguardia a los heroicos combatientes.

## LUZ Y CAMINO

Navidad milenaria y eterna, siempre nueva en su profunda e inmutable significación, recuerdo del más grande prodigio de la Historia de los tiempos, que había de cambiar las directrices de la Humanidad que marchaba sin luz y sin camino entre las tinieblas de la vida pagana... ¡Y nació el Dios Niño! y a semejanza de la estrella que marcara la senda a los magos de Oriente, El había de desparar, más tarde, con sus palabras, la luz de la verdad que iluminara los cerebros con la visión gloriosa del camino del Cielo.

¡Humilde Portal de Belén, que, por designio divino, sirvió para siempre del anónimo de ser inanimado, cabiéndole la gloria de ser cuna y trono del Rey de Reyes; del que, hombre sin dejar de ser Dios—dualismo maravilloso de lo divino y de lo humano—fue enseñanza viva, tangible, para nuestras inteligencias limitadas y finitas, que en el piélago de absurdos errores caminaban hacia el abismo insondable de la nada! Recostado en misero pesebre del pobre Portal, dió con gesto expresivo y mudo la primera lección de humildad; y allí recibió el homenaje de unos pobres pastores que todo lo ofendieron, y los regios obsequios de los tres Reyes Magos.

¡Navidad de 1938! Cuántas evocaciones impercederas de sueños infantiles, ante las que parecen animarse y tomar vida las figuras simbólicas de "los Nacimientos", en el escenario real de la noche oscura, perfilándose en la lejanía los agudos picachos de las sierras vestidas de albuca... y así, en la oscuridad tumultuosa del materialismo que amenazaba absorber al mundo, hoy, cual nuevos cruzados, los soldados de Franco

buscan también luz y camino como pálido reflejo del cortejo que antaño buscaba anhelante el Portal de Belén. No luz y camino materiales que, aunque muy necesarios, saben suplirlos, si no esa otra luz más poderosa: la de la razón y ese otro camino sin el cual se naufraga en la vida: el de la verdad. No es esto obra de un día sino de un trabajo tenaz lleno de renunciamentos e incomprensiones y por eso las legiones que prestan su guardia bajo los luceros en las noches heladas de diciembre, recordando otras Navidades ya pasadas, ofrendan al Niño, en la fecha inmortal, el oro rojo de su sangre y el incienso de sus plegarias. Sacrificios cruceros a los que va unida, con sin igual paralelismo, la idea de Dios y de Patria, que con sublime arte expresaron las palabras del Aumento: "mitad monjes, mitad soldados", del que ofreció su vida en holocausto de estos dos incomparables sentimientos que rigen la vida de los pueblos, y fue profeta y mártir, a un tiempo, de los grandes ideales y de las grandes quimeras que van plasmando en realidades, con manos de artífices, los héroes de España, forjadores en la carne viva, que purificada por el sacrificio vislumbra ya cercana la luz de la redención.

En esta fecha memorable que trae a nuestros corazones la añoranza del gran hogar común que es la Patria, la súplica ferviente se eleva hacia el Niño Divino para que descorra la venda que cubre los ojos de los que manchan a su Dios y a su Patria, y cegados por el esplendor de la verdad, repitan las palabras que pronunció Goethe agonizante: "Luz, más luz".

M. la Red

## El Subsidio Pro-Combatientes

### Datos de la Junta de Beneficencia y Obras Sociales

La Jefatura de Beneficencia y Obras Sociales se complace en dar publicidad a los siguientes datos, que reflejan la marcha del servicio relativo al Subsidio pro-combatientes encomendado a las Cámaras Oficiales de Comercio y organizado por el Consejo Superior de las mismas con arreglo a las disposiciones dictadas por el excelentísimo señor Ministro del Interior.

Hecho el primer repartimiento preceptivo, para el período septiembre-diciembre del año corriente, del importe de los subsidios causados por los movilizados que son empleados u obreros de las empresas que pagan contribución superior a 2.000 pesetas anuales, dichas Empresas vinieron obligadas a satisfacer por el cuatrimestre citado el doce por ciento de sus respectivas cuotas para el Tesoro, haciéndose a las Cámaras, para recaudación un cargo de pesetas 5.471.664'96 que, en virtud de las debidas rectificaciones, se elevó a 6.241.575'29. Dado ese resultado tan satisfactorio se han podido pagar los subsidios de septiembre, octubre y noviembre, se pagará el de diciembre y el Consejo contará con disponibilidades para reducir a un tres por ciento la derrama que se le ordenó hacer por el importe total de subsidios de mayo a septiembre, cuya devolución a la Caja general procede con sujeción a lo dispuesto en la Orden de 11 de agosto del Ministerio del Interior.

A cuenta de la mencionada devolución, el Consejo Superior entregó a esta Jefatura 2.000.000 de pesetas.

La dignidad humana, la integridad del hombre y su libertad, son valores eternos e intangibles". (Punto 6.º del Estado nacionalsindicalista).

El subsidio familiar vela por la vida digna e íntegramente humana del trabajador

¡Los hijos: el triunfo de mañana... el subsidio familiar, el triunfo de hoy!!

†  
Primer aniversario  
DEL JOVEN  
**AGUSTIN SANZ Y SANZ**  
QUE FALLECIO EN CAMPAÑA  
EL DIA 18 DE DICIEMBRE DE 1937  
**D. E. P.**  
Sus desconsolados padres don Vicente Sanz Alvarez y doña Manuela Sanz Vacas; hermanos Alfonso, Francisca, Vicenta y Anastasia; hermanos políticos Elias García, Gregorio Casas, Juana Erasun y Zoilo Sanz; tíos, sobrinos, primos y demás familia,  
RUEGAN a sus amigos y relacionados una oración por el eterno descanso de su alma.  
Sotillo del Rincón y diciembre de 1938.



ROMANCES EN PROSA

Una mujer en España es así

El mundo sigue su camino. Y España el suyo. Otro. Esta mujer que en cualquier parte del planeta ocuparía sus horas en marce...

la cual el enemigo nos arrollaría? Esta mujer de mi romance no tiene tiempo ni atención para nada...

A. DE PALENCIA

VENENO JUDIO

Dos indeseables: Clark Gable y Norma Shearer

El pueblo judío administra al mundo una droga de venenosos efectos; gana su afición y su voluntad con el "cine", influyendo en sus artistas y argumentos, invadiendo el mundo.

formidables, magnifico exponente de la producción italiana, se anuncian ya por toda nuestra nación, y las siguen, con gran relieve, las que nos llegan de Alemania.

Italia ha sido el primer país que ha tomado las necesarias medidas para preservarse del veneno. El ejemplo de Italia debe ser admitido por todos...

Magnifico ha sido el ejemplo dado por Italia en sus medidas de preservación; no podemos permitir que las batallas se ganen entre los hombres...

Cuestiones internacionales

Argumentos espiciosos

Ni en Italia, ni en Alemania, ni en España, ni en Japón, ni en todas las naciones que hoy caminan hacia rutas de espléndida salud...

Alrededor del problema de la devolución de las colonias alemanas al Reich vuelve Inglaterra a espesar la niebla de los argumentos especiosos. Y así, por ejemplo, el Ministro de las Colonias inglesas...

Samuel Goldwyn—director bien conocido, de firma perfectamente sospechosa, con nombre judío—es otro personaje que debe ser indeseable para los jóvenes países de la Edad de la Mano Abierta...

Esta es la obligación primordial de la metrópoli. Pero si eso quiere decir que Inglaterra inaugura con sus palabras una nueva política de lealtad hacia los aborígenes...

Está visto que el judaísmo pretende al poner su dinero en el cine, no sólo que le ofrezca un buen interés a su capital—lo que consigue con toda plenitud—sino que además quiere llevar a término un agotamiento de la ilusión de los pueblos...

Mucho aliviaría esa tarea el dejar que otros pueblos, como Alemania, que ha demostrado durante muchos años su capacidad de organización en el terreno económico, y sobre todo en el social...

El cine italiano, el cine alemán, deben tener en todos nosotros una gran acogida. Es cine que no viene encubriendo con antifaz de un gran derecho de lujo, la serpiente maldita del judaísmo. Películas

el tema de la devolución. Y si esto es así, bienvenida sea la controversia, que, por lo pronto, tan beneficiosas consecuencias inmediatas ha de procurar con el cambio de rumbo de la política colonial británica...

La quiebra de la propaganda roja

El marxismo español tuvo siempre por arma principal la propaganda. Una propaganda desenfrenada a base de falsedades y calumnias...

los dirigentes republicanos han sumido a la zona que dominan. Citemos un sólo caso entre los varios que podríamos aludir...

cuanto hemos dicho, excusa lo primero diciendo "que los asesinatos y atropellos se cometían antes; pero que ahora hay orden..."

Como estos dos ejemplos de mendacidad descarada y brutal son casi todos los temas de la propaganda roja. Y aunque es verdad que la ignorancia de los públicos es incommensurable...

1.º—Son ciertos los innumerables asesinatos, robos, sacrilegios y otros desmanes cometidos por los rojos en los primeros años de guerra.

Si confiesa el hambre de Barcelona es para secundar la campaña pidiendo auxilio al extranjero, con el fin de que los marxistas puedan prolongar la agonía de los pueblos que esclavizan.

2.º—La Generalidad de Barcelona armó al pueblo y éste empleó las armas sin el más pequeño control de las autoridades.

3.º—En ese tiempo se persiguió a los sacerdotes y no se toleró el culto.

Había sido "encargado de su misión" cuando los rojos se hallaban todavía a la orilla de acá del Ebro; tenía la obligación de presentar la batalla como la prueba concluyente de que la guerra no podía terminar por las armas...

4.º—Actualmente se padece hambre y desolación en la zona roja.

5.º—En los pueblos dominados por los rojos no se advierte odio contra el Ejército Nacional, sino todo lo contrario.

Oculto cuidadosamente cómo los rojos han sido arrojados a la otra orilla, da la sensación de que su resistencia sigue siendo inquebrantable y termina con la consigna de Negrín de que la guerra de España la sostienen los extranjeros...

6.º—En Barcelona hay tres gobiernos tan desunidos que Pierre Dumas emplea un largo discurso para excitarlos a la unión.

Otras afirmaciones interesantes podríamos entresacar; pero creemos suficientes para probar cómo la propaganda roja está en plena quiebra, porque le faltan las bases en que se apoyaban sus mentiras.

Y en esto tiene algo de razón, porque nadie más extranjero de espíritu, de ideas y de procedimientos que Negrín y sus compañeros de "gobierno". El día que los arrojemos fuera de España, la victoria nacional resonará en todos los confines hispánicos.

Dumas, después de confirmar

ESTILO Y CIFRA

Tardieu y el Mediterráneo

El Presidente Tardieu olvidaba el nombre de España en una comunicación del Convegno Volta, convertida en artículo para la "Revue de Deux Mondes"...

ración de siete días, a dos reuniones de trabajo diarias, no representaba menos de un centenar de comunicaciones, entre las cuales un buen tercio fue discutido pudo advertirse manifestación alguna que revelara aquella tendencia al olvido o a la exclusión.

Y yo también he tenido palabra que decir en el asunto. A mi, aunque Presidente en infima dosis, pues no lo he sido, en relación con aquel, más que de la sesión del Convegno, donde la comunicación de M. Tardieu había de leerse, cumplía declarar que ni su autor se presentó a sostenerla ni nadie lo hizo allí. Y que, de hacerse, no hubiera quedado sin respuesta...

M. Tardieu nos debe un desagradado. Y otro, a los manes de Roger de Lauria, el que declaró que no pasaría un pez en el Mediterráneo sin llevar en el lomo el escudo con las barras de Aragón. Las barras de Aragón, nuestro Almirante las paseaba de confin a confin de este mar. Mientras que M. Tardieu no ha paseado más que una boquilla para cigarrillos.

De la Real Academia Española

Información general

España no admite la mediación.—Material de guerra para los rojos.—El terrorismo en Barcelona.—Carlos Arniches en Lisboa.—La aviación alemana.—Ahora quieren que "volemos"

España no admite la mediación. Burgos.—Se dice en los círculos bien informados que la actitud de la España Nacional, frente a las reiteradas tentativas de mediación nacidas en el extranjero, no ha variado en nada.

dicos que han dejado de publicarse.

En el Teatro Muñoz Seca, de Madrid, comenzó a dar el partido comunista de Madrid una serie de representaciones de obras de cerrajerías y mozos de cuerda, con el pomposo título de Teatro del Pueblo.

Arniches, en Lisboa. Lisboa.—Procedente de Buenos Aires ha desembarcado en esta capital el conocido comediógrafo español Carlos Arniches, quien hablandose con los periodistas hizo interesantes declaraciones.

En una de dichas obras salía un buen fraile sobre el que el autor había volcado malvadamente todos los pecados capitales. Y la chusma berreaaba frenéticamente contra él llenándolo de insultos y arrojándole trozos de queso y cuanto encontraba a mano.

Terminó haciendo un gran elogio del general Franco, al que considera como el salvador de España, exponiendo sus propósitos de entrar en la zona nacional.

Sigue el tráfico de material de guerra para los rojos. París.—"L'Action Française" publica una información diciendo que recibe noticias de Marsella que anuncian que el tráfico de material de guerra, con destino a la España roja, es ahora más grande que nunca.

Quiéren hacernos volar. Londres.—Un grupo de expertos internacionales trabaja actualmente con gran secreto en la terminación de una "máquina volante" que podría transportar al hombre de la calle de una puerta a otra con la facilidad de un automóvil, pero cuatro veces más deprisa.

El infeliz actor se dio cuenta del peligro que corría y se puso a temblar como un azogado, y esto aún encrespó más a la plebe. Hasta que el intérprete ya no pudo más, avanzó hacia las caudlejas y dijo con voz ahogada.

Su velocidad horaria permite a un hombre de negocios ir de un despacho de Londres a una reunión en París en sesenta minutos, y aterrizar, si fuera necesario, en la Avenida de la Opera.

Yo ruego al respetable público que tenga en cuenta que soy un chico más y que hago el papel de fraile porque así me lo han mandado.

El motor del aparato está situado en el centro del fuselaje, que acciona las tres palas del helicóptero en forma de alas.

—¿Qué queréis, idiotas? Yo soy el autor. ¿Qué pasa? Cobarde silencio en las masas. Y el del proscenio que sigue: —¿Qué queráis? ¿Que os hubiera escrito un fraile bueno? Reacción en la masa.

El terror en Barcelona. Perpignan. — Noticias recibidas de Barcelona dan cuenta de que continúan efectuándose detenciones en masa, especialmente entre los catalanes que se muestran partidarios de una paz separada entre España nacional y Cataluña, que constituyen la mayoría.

—¿Tiene razón! —Muy bien! Y de pronto suena una ovación cerrada. El fraile es aplaudido hasta cuando se sienta.

La aviación alemana. París.—Hacia fines del mes de Septiembre de 1938, esto es, en aquellos momentos en que Europa oscilaba entre la paz y la guerra, la opinión francesa mostró cierta inquietud ante las noticias relativas a las fuerzas militares que pudieran actuar en una posible contienda. A este efecto se aseguraba que el Reich podría alinear nada menos que seis mil aviones.

—¿Claro! —¿Tiene razón! —Muy bien! Y de pronto suena una ovación cerrada. El fraile es aplaudido hasta cuando se sienta.

Según éstos, en el otro lado del Rhin se producen 800 células por mes y 350 motores. Cien mil obreros del Reich trabajan durante sesenta horas por semana.

—¿Tiene razón! —Muy bien! Y de pronto suena una ovación cerrada. El fraile es aplaudido hasta cuando se sienta.

En la zona roja es cada vez mayor, y a consecuencia de ello se eleva ya a seis el número de perío-

—¿Claro! —¿Tiene razón! —Muy bien! Y de pronto suena una ovación cerrada. El fraile es aplaudido hasta cuando se sienta.

En la zona roja es cada vez mayor, y a consecuencia de ello se eleva ya a seis el número de perío-

—¿Claro! —¿Tiene razón! —Muy bien! Y de pronto suena una ovación cerrada. El fraile es aplaudido hasta cuando se sienta.

En la zona roja es cada vez mayor, y a consecuencia de ello se eleva ya a seis el número de perío-

—¿Claro! —¿Tiene razón! —Muy bien! Y de pronto suena una ovación cerrada. El fraile es aplaudido hasta cuando se sienta.

En la zona roja es cada vez mayor, y a consecuencia de ello se eleva ya a seis el número de perío-

DESDE PARIS

La intervención soviética en Francia.—El ministro marxista sirve a Moscú en contra de Francia

A fines de septiembre de 1937, en pleno apogeo del frente popular y del Gobierno Blum, el general ruso anticomunista Miller fue raptado, en plena día, en una calle de París, desapareciendo de manera misteriosa y sin dejar rastro.

noff han sido reconocidos como representación de Rusia por los Gobiernos democráticos. Conforme a los cánones de la cerril intransigencia marxista, el general Miller ha tenido él mismo la culpa al expresar sus ideas contrarias al régimen imperante en Rusia, puesto que de esa forma había despertado el enojo de los agentes de la Guepue y ha sido suprimido violentamente y su cadáver transportado al Havre en una camioneta de la Embajada soviética para ser embarcado en el "Marta Hianova", vapor que salió precipitadamente con rumbo a Rusia.

La policía y gendarmería francesa, entonces a las órdenes del Ministro del Interior, Dermoy, el del nombre de pila fatídico de "Marx", estaba ocupada en la tarea de inventar complotis que permitieran encarcelar a todos los hombres significados de derecha bajo la ridícula acusación de "en-capuchados" que no pudo aclarar el misterioso rapto que hermanaba a la democracia francesa con la yanqui, ya que se repetía el caso del niño de Lindberg.

Consecuente con sus doctrinas, el propio ministro del Frente popular francés, Dermoy, enredó las investigaciones policíacas, retrazándolas hasta que resultara imposible demostrar la culpabilidad de los asesinos y pistoleros soviéticos, disfrazándolos como diplomáticos.

Al más de un año de distancia, habiéndose derrumbado la fracasada ofensiva roja del Ebro, y el frente popular francés y el Gobierno Daladier reforzado, gracias a la providencial intervención de Mussolini en Munich, la justicia francesa ha podido obrar con alguna mayor libertad de acción, poniendo en claro cómo los detalles de la desaparición del General ruso Miller no fueron descubiertos antes porque el propio Ministro del Interior, Dermoy, lo impidió para evitar que quedase al descubierto la Embajada soviética de París, que fue la que organizó y llevó a cabo el rapto y el asesinato del pobre general Miller, el cual se había con-fiado a la "tradicional hospitalidad" de la "libre" Francia.

La intervención de Dermoy llegó hasta el punto de hacer suspender el viaje de un torpedero que había salido en persecución del barco soviético que salía precipitadamente, para cerciorarse de la naturaleza de la carga. Es decir, que el ministro marxista francés actuó como marxista, o lo que es lo mismo, siguiendo las órdenes de Moscú, en lugar de defender los intereses y el prestigio de Francia.

Por lo visto, para el Frente popular, que según el patrón español se había declarado beligerante en favor del comunismo soviético, la "tradicional hospitalidad" y la "libertad" estaban reservadas a los agentes de la pandilla de criminales de derecho común; salteadores de trenes, atracadores de Bancos, etc., etc., que bajo los nuevos nombres de Stalin y de Litvinoff han sido reconocidos como representación de Rusia por los Gobiernos democráticos.

La cosa era sabida; pero ahora ha tenido una confirmación oficial. Georges BIDART

el tema de la devolución. Y si esto es así, bienvenida sea la controversia, que, por lo pronto, tan beneficiosas consecuencias inmediatas ha de procurar con el cambio de rumbo de la política colonial británica, a poblaciones como Palestina, tan expuestas a las viejas costumbres, si es que van a ser ahora olvidadas para siempre.

Quedan pocos días para adquirir billetes para el sorteo de Navidad.



Enrique FAEDO S. P. E. S.

EL TEATRO DEL PUEBLO

En el Teatro Muñoz Seca, de Madrid, comenzó a dar el partido comunista de Madrid una serie de representaciones de obras de cerrajerías y mozos de cuerda, con el pomposo título de Teatro del Pueblo.

Eran todas ellas obras delezna-bles, sin otra finalidad que perseguir a un pobre sacerdote e escarnecer a una santa monja. Asistía un público que comía naranjas, patatas fritas, pan y queso y castañas asadas en los entre actos, que llenaba la sala de correas e inmundicias.

—¿Matarlo! ¿Van os a matarlo! —¿Los de primera fila amagaron seriamente el asalto al escenario. El infeliz actor se dio cuenta del peligro que corría y se puso a temblar como un azogado, y esto aún encrespó más a la plebe. Hasta que el intérprete ya no pudo más, avanzó hacia las caudlejas y dijo con voz ahogada.

—Yo ruego al respetable público que tenga en cuenta que soy un chico más y que hago el papel de fraile porque así me lo han mandado.

—¿Pues que salga ese canalla que te lo ha mandado! —Y el actor, con mayor nerviosidad: —El que me ? ha mandado es el autor.

—¿Pues el autor! Que se presente ese autor! Y en esto en uno de los proscenios se pone en pie un hombre con traje azul de mecánico y le grita al público: —¿Qué queráis, idiotas? Yo soy el autor. ¿Qué pasa?

—¿Claro! —¿Tiene razón! —Muy bien! Y de pronto suena una ovación cerrada. El fraile es aplaudido hasta cuando se sienta.

—¿Claro! —¿Tiene razón! —Muy bien! Y de pronto suena una ovación cerrada. El fraile es aplaudido hasta cuando se sienta.

—¿Claro! —¿Tiene razón! —Muy bien! Y de pronto suena una ovación cerrada. El fraile es aplaudido hasta cuando se sienta.

—¿Claro! —¿Tiene razón! —Muy bien! Y de pronto suena una ovación cerrada. El fraile es aplaudido hasta cuando se sienta.



Subscripción "Pro-Aguinaldo del Combatiente"

CANTIDADES ENTREGADAS EN EL AYUNTAMIENTO DE SORIA

LA CAPITAL SE HAN RECAUDADO 27.597,52 PESETAS

List of names and amounts: Marcelo Lafuente, 10; José Heras de Tejada, 50; Ilmo. Sr. Delegado de esta Delegación, 50. ... (List continues with many names and amounts)

"La Catalana" COMPANIA ESPAOLA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA. FUNDADA EN EL AÑO 1864. DIRECCION PROVISIONAL: Sevilla, Sierras, 20 y 22. ... (Details of insurance company)

LABRADORES II Aceites y grasas para maquinaria GONZALO RUIZ - SORIA MAYOR, 8

EL CAOS EN RUSIA

El número de deportados políticos en los campos de concentración de la U. R. S. S. llega a cifras astronómicas

RIGA.—Un ciudadano soviético que ha escapado de la U. R. S. S. ha contado a los periodistas que el terror rojo en Rusia ha tomado tales proporciones que no es posible imaginar en el extranjero lo que sucede en la U. R. S. S. El número de los deportados políticos en los campos de concentración llega a cifras astronómicas. Obras ciclópicas son construídas sirviéndose de la mano de obra de los deportados.

Según el fugitivo, se han iniciado hace algunas semanas los trabajos para la construcción de una nueva carretera para camiones que enlazará el mar de Okotsk con la región de Kolima. Las fatigas a las que los deportados se ven sometidos en aquel clima mortífero son tales que pocos pueden resistirlas.

Centro del trabajo es Nogajevo, donde ha sido instituído un enorme campo de concentración para los condenados a 25 y más años de trabajos forzados. Diariamente perecen centenares de deportados y ninguno de sus parientes conoce su suerte, porque las condenas a trabajos forzados

Obsequio a nuestros suscriptores

EL AVISADOR NUMANTINO deseando corresponder al favor que le dispensan sus lectores y suscriptores, obsequiará con un

Almanaque para 1939

a cuantos hayan abonado o abonen antes del primero de enero próximo el importe correspondiente al año venidero. Como en años anteriores serviremos desde esta fecha gratuitamente las nuevas suscripciones, que se empezarán a contar desde primero de enero de 1939.

Muy importante

Para facilitar la renovación de las suscripciones, nuestros abonados pueden efectuarla en las siguientes localidades:

- Burgo de Osma.—Sr. Hijo de M. Ruiz (Estanco). Berlanga de Duero.—Comercio de don Jacinto Córdoba. Almazán.—Don Heliodoro Aguilar (Comercio de los Juanantónios). Agreda.—Don Simón Soria (Comercio de tejidos). Riaseco de Soria.—don Felipe García (Secretario del Ayuntamiento).

Sello "Pro tuberculosos pobres"

DECRETO

Con objeto de incrementar los recursos del Patronato Nacional Antituberculoso, el Decreto de 11 de diciembre de 1937 estableció una tasa adicional, de carácter obligatorio, para el franqueo de la correspondencia que se cursase entre los días 22 del citado mes y 3 de enero siguiente, cuyo importe fué de diez céntimos, y se hizo efectiva mediante un sello especial denominado "Pro tuberculosos pobres", entregándose por el Tesoro al mencionado Organismo el producto de lo recaudado por este concepto.

Las mismas razones existentes entonces aconsejan en el año actual recargar, con idéntica sobretasa, en beneficio de la citada Institución, el franqueo de la correspondencia que circule durante análogo período de tiempo, siem-

pre más numerosa que de ordinario.

En atención a lo expuesto, previa deliberación del Consejo de Ministros y a propuesta del de Hacienda

DISPONGO

Artículo 1.º La correspondencia postal que se curse en el interior de la zona liberada de España desde el día 22 de diciembre del corriente año, al 3 de enero de 1939, ambos inclusive, llevará forzosamente, para poder circular, además del franqueo exigido por la vigente Ley del Timbre y siempre que éste sea por lo menos de 0'15 ptas., una sobretasa adicional de 0'10 ptas.; de la cual quedará, por tanto, exceptuada, la correspondencia que durante aquel período se franquee con timbre inferior a 0'15 pesetas.

La referida tasa será satisfecha con un sello especial de 0'10 ptas., que tendrá las características formales que se anunciarán, y si la tirada se hubiere agotado, por medio de sellos ordinarios del mismo precio.

Artículo 2.º El mayor rendimiento que se obtenga en virtud de la aplicación de la presente norma, previa deducción de los gastos necesarios, se destinará al Patronato Nacional Antituberculoso para el cumplimiento de sus fines, a cuyo objeto el Tesoro le abonará la suma correspondiente.

Artículo 3.º Por los Ministros de Hacienda y Orden Público se dictarán las disposiciones necesarias para la ejecución de este Decreto.

Así lo dispongo por el presente Decreto, dado en Burgos a diez de diciembre de mil novecientos treinta y ocho. III Año Triunfal.— FRANCISCO FRANCO. — El Ministro de Hacienda, Andrés Amado y Reygondaud de Villebardet.

Ante la lectura de este Decreto que el Caudillo firma y que el Boletín Oficial del Estado promulga, ningún español dejará de prestar en estos señalados días de Nochebuena y Navidad la ayuda necesaria a los pobres tuberculosos entre los cuales hay muchos que han sido heridos por el morbo cuando estaban defendiendo los intereses de todos nosotros en la línea de fuego. ¡Pedid el sello antituberculoso! ¡Multiplicad la correspondencia en esta señalada época de Navidades, y pensad sin excepción en que mil veces mejor que los bombones, avas lorios y sorpresas prendidos en el árbol iluminado de la noche evocadora son unos cuantos timbres por el tuberculoso pobre, a cuya recogida y duración se aplica el Patronato Nacional! Cerrad el año 1938 con esta dádiva de amor por el tísico, para que 1939 sea de abricias y triunfos en todos los órdenes de la vida de nuestro solar: sanidad, moral, conquista plena de tierras y de almas...

Servicio Nacional del Trigo

Recepción de trigo en los almacenes de Arcos de Jalón y Almarza

Se pone en conocimiento de los vendedores de trigo pertenecientes al almacén de ARCOS DE JALÓN que, a partir del día 22 y hasta el 5 del próximo mes de enero, se hallará abierto el citado almacén, distribuyéndose las entregas por pueblos, señalándose los días en que cada uno de ellos ha de vender en la forma siguiente:

Durante los días 22, 23 y 24 se recibirá el trigo que presenten a la venta los tenedores de los pueblos de Almaluz, Somaén y Aguaviva de la Vega.

Los días 29, 30 y 31, Arcos de Jalón, Montuenga y Aguilar de Montuenga, y

Del 2 al 5, ambos inclusive, el resto de los pueblos pertenecientes al citado almacén de Arcos.

Almacén de Almarza

Durante los días 28, 29, 30 y 31 del corriente se hallará abierta la compra en el almacén de Almarza. Se les recomienda a los vendedores procuren no aglomerarse en el almacén, ya que se considera habrá el tiempo suficiente para atender a las necesidades de venta.

En muy breve plazo, que será

CUEVAS HIJO ODONTOLOGO General Mola, 70 Sub-Inspector de Odontología Consultas en Agreda el primer domingo de cada mes Fonda Casiana. Los martes en Almazán, General Martínez Campos, 3. (Estanquillo).

ANUNCIOS GENERALES

NEUMOCOL JARABE El mejor Jarabe para combatir toda clase de enfriamientos, cura radicalmente las tos, bronquitis, etc. De venta en FARMACIAS

COMPRO las cuerdas de máquinas segadoras. Simón Sanz.—Soria.

SE VENDE una furgoneta de 15 caballos, marca "Exex", propia para frutas o pescado, a toda prueba. Para tratar, con Eugenio de la Hoz, en Salduero.

Una copa de Coñac "DELAGE" es una copa de salud. TOME DELAGE. BALLESTEROS SASTRE EX-CORTADOR DE LA CASA MIRANDA. Ultimas novedades en géneros del país y extranjeros. Visita esta capital y pueblos importantes cuatro veces al año Dirección: PLATERIAS, 16.—VALLADOLID

HORNEROS.—Se halla vacante de horneros el horno de pan coger de este pueblo, con la remuneración que convenga con el vecindario. Las solicitudes serán dirigidas al Sr. Alcalde, dentro del plazo de 15 días a contar desde la publicación de este anuncio en EL AVISADOR NUMANTINO. Yelo, 12 de diciembre de 1938.—El Alcalde, Daniel Cosín.

ATENCIÓN GANADEROS! Se venden novillas de raza suiza y holandesa, procedentes de la montaña de Santander. Verlas, en Burgo de Osma, locales de la Viuda de don Victoriano Aguirre.

OVEJAS.—Se desean vender 200 para parir en febrero, en buenas condiciones. Diríjase a Hermenegildo García, en La Milana.

MUJER con buena salud, se necesita para atender a hombre solo, que sepa el arreglo de la casa. Diríjase a Basilio Labanda, en Fozalmore.

PERDIDA de una perra blanca, pintas color chocolate; atiende por "Pita". Desapareció de Soria el día 14 del corriente. Se ruega a quien la haya visto o recogido lo comunique a don Antonio de Marco, Médico, en Soria, quien gratificará.

BUEYES.—Se venden tres de 7 a 8 años, acostumbrados a todo trabajo. Para tratar, con Benito Garijo, en Moñux.

PASTOR.—Se ofrece para ganado lanar, en el día. Para tratar, diríjase a Jerónimo Asensio, en Villabuena.

ALMACEN de SAINZ ALPARGATAS COLONIALES y VINOS Jabones marca ASEO SORIA

Banco Español de Crédito Servicios Centrales: Burgos 400 Sucursales y Dependencias en la Península y Marruecos Ejecuta bancariamente toda clase de operaciones mercantiles y comerciales. Está especialmente organizado para la financiación de asuntos relacionados con el comercio exterior. Atiende con preferente interés las operaciones relativas al Servicio Nacional del Trigo

PERDIDA de una maleta; desapareció del coche de viajeros de Gómara a Ariza. Se ruega a quien la haya recogido la entregue a don Cipriano Hernández, Gómara, quien gratificará.

Suma total, 2.902,04 pesetas.

PERDIDA de una maleta; desapareció del coche de viajeros de Gómara a Ariza. Se ruega a quien la haya recogido la entregue a don Cipriano Hernández, Gómara, quien gratificará.

Suma total, 2.902,04 pesetas.

CAZADORES, TELEFONISTAS Certificados de penales urgentes, sólo PLAZA y CIA. S. L. "DDEYA".—Apartado 57, VITORIA. Directamente a reembolso o por medio de sus correspondientes

JABON CRISOL Concesionario en Soria (capital): Evaristo Yagüe La Flor Sevillana.—Gral. Mola, 13.—Soria Caja General de Ahorros y Préstamos de Soria SUCURSAL EN BURGO DE OSMA SOCIEDAD DECLARADA OFICIALMENTE BENEFICA Pesetas. Capital propio del Establecimiento en 31 de Diciembre de 1937 1.265.999'00 Fondo de reserva en igual fecha 1.419.550'29 Intereses abonados a los imponentes en igual fecha 349.963'40 Capital en imposición íd. íd. 12.471.201'70 Importe de los préstamos 4.184.239'70 Libretas de ahorro en circulación 10.213 IMPOSICIONES.— Admitense imposiciones en Cartillas de ahorro, ordinarias y privilegiadas, abonándose el interés máximo que autorizan las disposiciones oficiales. PRESTAMOS.— Se conceden préstamos en condiciones muy ventajosas, especialmente para fomentar y mejorar la agricultura, la ganadería y la riqueza forestal. Diríjase la correspondencia al Director, Plaza de San Esteban, núm. 3, bajo.—SORIA.



DEL LADO DE ALLA

Veintin generales cayeron asesinados por los marxistas

Granada.—"Ideal" inserta esta interesante informacion:

"Ha llegado a nuestras manos un articulo de un periodico rojo, suscrito por ese malvado que se llama Ezequiel Enderez. En el, y como suprema acusacion, se inserta una lista de nombres con los generales a quienes el Movimiento le ha cortado la vida.

A esto le llama el articulista el gran desastre de Franco, pues afirma que 25 generales no murieron en la guerra europea.

Pero es el caso que en esa lista de 25 generales, si se exceptuan dos muertos en accidente—Sanjurjo y Mola—y Cavalcanti y Cabanellas, fallecidos, los demas no han caido en la guerra, sino asesinados por el populacho. Y precisamente esa lista, y redactada en la forma en que lo hace el periodista rojo, constituye la mas tremenda acusacion para ellos y les da la merecida patente de barbaros y asesinos.

Ved la lista en cuestion, tal como viene en el articulo:

"General Sanjurjo, muerto en accidente de aviacion. General Garcia de la Herranz, muerto en el campamento de Carabanchel por las fuerzas del pueblo.

General Gay Borrás, juzgado y condenado a muerte por el pueblo en Mataró.

General González Lara, muerto en Guadalajara por las milicias populares.

General Barrera, muerto en Guadalajara por las fuerzas del pueblo. General Paxot, muerto en Málaga por el pueblo.

General Goded, fusilado en Montjuich.

General Fernández Burriel, fusilado en Montjuich.

General Fanjul, se le juzgó en la Cárcel de Madrid y allí fué fusilado.

General López Ochoa, el pueblo de Carabanchel lo juzgó y ejecutó. General De Miguel, el pueblo lo fusiló en Atarazanas.

General Despujols, el pueblo de Gerona lo fusiló.

General Villegas, fusilado por el pueblo de Madrid.

General Capaz, fusilado por el pueblo de Madrid.

General Fernández Pérez, fusilado por el pueblo de Madrid.

General Legorburu, condenado por el Tribunal popular a muerte y cumplida la sentencia.

General Fernández Aizpuri, fusilado por el pueblo.

General Miláns de Bosch, fusilado por el pueblo de Madrid.

General Garcia Adams, fusilado por el pueblo de Alicante.

General Saro, fusilado por el pueblo de Madrid.

General Muslera, fusilado por el pueblo de Madrid.

General Cavalcanti, muerto en San Sebastián.

General Mola, muerto en accidente de aviación."

He aquí la lista, la tremeada lista, oprobio de los rojos, que confiesan ser asesinos de generales, como lo han sido de obispos, de sacerdotes y de hombres de bien. Después de leer esa lista a nadie podrá extrañar que Franco se haya hecho el sordo a toda sugestión conciliatoria. Y prosigue la guerra hasta aplastar a esa cuadrilla de asesinos que tendrá que purgar sus crímenes abominables."

Un millón de pesetas para gratificar a los empleados de la Telefónica

La Dirección General de la Compañía Telefónica Nacional de España ha hecho públicos los acuerdos adoptados sobre los empleados de plantilla y eventuales de la Compañía, acuerdos que resumimos a continuación por creerlos de interés general.

La Compañía Telefónica ha destinado un millón de pesetas para repartir una gratificación extraordinaria entre el personal, con la condición expresa de que a los empleados de haberes inferiores les corresponda en proporción mayor cantidad en relación con los de superior categoría.

También se ha decidido compensar los graves perjuicios económicos que han sufrido sus empleados que han colaborado en el Glorioso Movimiento, han dado prueba de su adhesión a la Compañía y que por sus ideales patrióticos y religiosos fueron separados de sus cargos por los diversos comités y controles rojos o que voluntariamente abandonaron sus puestos por

El Generalísimo ha dispuesto un concurso de trabajos sobre el subsidio familiar en el frente. El autor del mejor trabajo obtendrá quince días de permiso.

no poder convivir con dichos elementos marxistas.

Finalmente, y no olvidando la difícil situación económica por que atraviesan en la zona liberada algunos familiares de empleados que aun se encuentran en zona roja separados de sus cargos, la Compañía concederá a los familiares hasta el 25 por 100 del sueldo.

Comutación de asignaturas

El señor ministro de Educación Nacional ha firmado una disposición dictando normas precisas para la comutación de asignaturas entre los estudios del Bachillerato y los de la carrera de Comercio, con el fin de evitar las disparidades de criterio que venían observándose en la resolución de las peticiones de comutación.

Por esta disposición, dado que el presente plan de Segunda Enseñanza no precisa de comutaciones por los ciclos diversos que posee que dan acceso a otras carreras, se resuelve el problema de la adaptación de estudios de Bachillerato hecho conforme a los planes de 1923, 1926 y 1934. El decreto que aparecerá en el "Boletín del Estado" trae un cuadro aclaratorio que resuelve todas las dudas.

Lea V. miércoles y sábados EL AVISADOR NUMANTINO

NOTICIAS

Nuevo éxito de nuestro paisano Sr. García Royo.—En agosto último dimos cuenta a nuestros lectores del éxito teatral que había alcanzado nuestro distinguido amigo y paisano Jaime García Royo, natural de la villa de Agreda, quien, en colaboración con Jolape estrenó la admirable obra que lleva por título "El Ejército de Franco es de gente sin mancilla".

Ahora consiguimos con gran satisfacción que nuestro ilustre paisano señor García Royo, también en colaboración con Jolape, acaba de alcanzar un nuevo y completo triunfo con la representación de su obra titulada "Así es España".

Durante tres noches se representó la mencionada obra en el Teatro Principal de la ciudad de Jaca, destinándose los ingresos a beneficio de la suscripción "Pro-Aguinaldo del Combatiente".

En la representación de la obra tomaron parte valiosos elementos jacetanos y la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las Jons.

Los autores recibieron continuas y merecidas ovaciones, a las que unimos nuestro más entusiasta aplauso, que hacemos extensivo a los artistas que tomaron parte en la representación.

Daniel de San Pío ESPECIALISTA GARGANTA-NARIZ-OIDOS Calle del Requeté Aragón, 11 ZARAGOZA Tel. 28-44

Aniversario.—El día 23 se cumple el primer aniversario del fallecimiento de la respetable señora Juana Rubio, Vda. de Tello. Las misas de ocho y media, nueve y nueve y media que dicho día se celebran en la iglesia de Santa María la Mayor, serán aplicadas en sufragio del alma de dicha señora.

A su hija política doña Patrocinio Cerrada, nietos Mercedes, Alberto y Matilde, renovamos nuestro pésame.

Muerto por la Patria.—En el Hospital Militar de Zaragoza ofreció gloriosamente su vida por Dios y por la Patria, a los 18 años de edad, a consecuencia de heridas recibidas en el frente de batalla, el heroico combatiente Modesto Diez Alcalde, natural de Pañalcázar. Expresamos nuestro sentido pésame a su apenado padre don Mariano Diez, hermanos y demás familia, y rogamos a nuestros lectores una oración por el alma de este valeroso soldado soriano.

La Lotería de Navidad.—Mañana jueves, día veintidós, se celebrará en Burgos el sorteo de la Lotería de Navidad, en la que se distribuirán importantes premios, siendo el primero de cuatro millones de pesetas.

Según nos informan, en la Administración de Loterías de Soria, regentada por don Inocente Morales, se han expandido bastantes billetes distribuidos en vigésimos y en participaciones de cinco y de una peseta.

Celebraríamos que el año actual la suerte favoreciera a los sorianos.

Lector: Juega a la Lotería de Navidad. Contribuye así a las cargas del Estado.

Fallecimientos.—El día 18 del actual dejó de existir en Cidones nuestro querido amigo y paisano don Celestino la Red, quien durante muchos años ha prestado celoso servicio como Capataz de Obras Públicas.

El fallecimiento del Sr. La Red ha sido muy sentido y a su entierro concurrieron numerosas personas.

Reciban sus hijos Marcelino, Felipe, Félix, Clemente (ausentes), su hija Anastasia, hijos políticos, nietos y demás familiares, nuestro cariñoso pésame.

—Ayer dejó de existir en Soria, a los setenta y cinco años de edad, la respetable señora doña Agapita García Lapuente, viuda de don Claudio Alcalde, cuya muerte causó general sentimiento en toda la ciudad.

Nos asociamos al dolor que experimentan sus apenadas hijas doña Concepción, doña Lucía y doña Carmen hijo político don Santiago Aparicio y demás familia y les deseamos resignación para sobrellevar tan irreparable desgracia.

—El día diecinueve del actual falleció en Soria la respetable señora doña Sara Escalera Gonzalo, viuda de don Laureano de la Orden, habiendo causado esta desgracia gran sentimiento en la población.

Testimoniamos nuestro sincero pésame a sus afligidas hijas doña María y doña Fe, deseándoles resignación para sobrellevar tan dolorosa pérdida.

Aviso.—Hemos procurado copiar con la mayor exactitud la lista de donativos para el aguinaldo del soldado facilitada en las oficinas del Ayuntamiento de Soria y si en esos datos existen errores no somos de ello responsables, por lo que rogamos a las personas que deseen hacer alguna rectificación la formulen previamente en las oficinas municipales.

Cultos de Navidades en el Carmen.—A las doce de la noche del día 24 habrá Misa cantada, y a continuación se rezarán las otras dos del día.

El día 25, fiesta de Navidad, celebra su función mensual la Cofradía de la Virgen del Carmen (Semana Devota), con los siguientes cultos: Por la mañana, a las ocho y media, Misa de comunión general. Por la tarde, a las 5, rosario, sermón, procesión, exposición, reserva y adoración del Niño. Esta adoración se repetirá todos los días, hasta el de la Circuncisión inclusive, cantándose durante ella villancicos.

El día 26, en la función de las 5 de la tarde, habrá breve plática y se dará al pueblo la Bendición Papal con indulgencia plenaria.

Conforme está anunciado y mandan los Estatutos, el día 1 de enero, a las cuatro de la tarde, tendrá Asamblea la Cofradía del Carmen, a la que deben asistir todos los cofrades.

¡PASCUAS! ¡AÑO NUEVO! ¡REYES!

TRES Novedades interesantes:

Calendario patriótico

De hojas mensuales. Con artística lámina a cinco colores, una en cada mes, de alegorías de guerra, representativas de distintos cuerpos y milicias. Tamaño de la lámina 17 x 20, y total del CALENDARIO 34 x 21. Precio, pesetas 1'50.

Cuadernos infantiles para pintar

Núm. 1. De guerra, humorístico.

Núm. 2. De Sport, id.

16 láminas cada cuaderno, ocho en color, y ocho en negro para iluminar. Tamaño, 18 x 24. Precio de cada cuaderno: Ptas. 1'50.

Chrysmas

Seis preciosos y artísticos modelos a varias tintas. Precio por unidad: Ptas. 1'50.

DE VENTA en Librerías, Papelerías, Bazares.

Pedidos a: Editorial Española S. A. Padre Larroca, 9 - San Sebastián

El Subsidio Familiar eleva y engrandece los hogares españoles.

Las primeras nieves.—En la mañana del lunes apareció la ciudad cubierta por una ligera capa de nieve; pero a la una de la tarde, dada la benignidad de la temperatura, la nieve había desaparecido.

Realmente aquello fué como un aviso de la Naturaleza, puesto que ayer tarde descargó la segunda nevada, que adquirió bastante importancia.

Recíbense informes de que en diversas comarcas de la provincia ha nevado también copiosamente, y con mayor intensidad en las zonas de Urbión, Cebollera, Oncala y Piqueras.

PLATA Se compran toda clase de objetos de este metal en cualquier estado que se encuentren Joyería MONREAL General Mola, 47.—Soria.

Una aclaración.—En la lista de suscripción "Pro-Aguinaldo del Combatiente" publicada en nuestro último número se consignó por error en la lista original que don Juan Marco había hecho un donativo de cinco pesetas, siendo quince las donadas por dicho señor para tan patriótico fin.

Terror en la zona roja

PERPIGNAN.—Ha llegado a esta ciudad un evadido de la zona marxista que formó parte de los llamados batallones de fortificación. Acerca del régimen de éstos ha hecho las siguientes declaraciones:

Los batallones de fortificación entre los rojos están constituidos por elementos que consideran desafectos al régimen o por castigados. Es decir, que estas unidades son para los rojos de carácter disciplinario y así hay una compañía Durruti, porque precisamente la mayor parte de los que la constituyen son anarquistas perseguidos ferocemente por los comunistas.

Reciben por parte de los oficiales y sargentos un trato durísimo, habiendo fallecido varios individuos de hambre o bien a causa de las tremendas palizas recibidas. También se han dado varios casos de asesinato por parte de algunos de los oficiales sin justificación alguna. Pero a estos detalles el mando rojo no les da importancia.

Los obligan a trabajar de sol a sol y si, a juicio de alguno de los jefes, algún individuo no ha dado el rendimiento debido le obligan a trabajar durante la noche hasta que ha hecho lo fijado y al día siguiente debe trabajar como los demás. Muchas veces los castigan sin comida por causas insignificantes. La comida consiste en un café malo al levantarse, y luego dos comidas a base de rancho, en el cual se encuentran contadas lentejas y muy pocos garbanzos. Cuando les dan carne congelada, la ración consiste en dos pequeños trozos de unos 20 gramos cada uno, y un chusco diario de unos 350 gramos.

ANUNCIOS

PERDIDA de dos mulas, una de pelo castaño y la otra tordilla, de edad de siete y ocho años, que se extraviaron el sábado 17 a las cinco de la tarde. Quien las haya recogido o encontrado haga el favor de entregarlas a su dueño, Santos Uriel en Gómara.

CASA.—Se vende o arrienda una casa con horno y amasadora mecánica. Para tratar, con José Pérez Caballero, en Olvega.

OBREKOS.—Se necesitan para hacer cisco en el monte chaparral de Soria. Para tratar, con Marcelino Liso, Real, 85.—Soria.

OVEJAS.—Se venden 50 ovejas primales, a partir en enero. Para tratar, con Antolín Llorente en Carabantes.

PERDIDA de un tapabocas negro de paño, con listas azules. Se extravió el día 17 del corriente en el trayecto de carretera de Barranco Malo a la Caseta de Campestro (Agreda). Dirigirse a Estanislao Ruiz, en Villar del Campo.

OLA DE FRIO EN EUROPA

en Varsovia están a 28 grados bajo cero

Frio en Inglaterra de frió. Otras muchas personas han tenido que ser hospitalizadas. En París el termómetro señaló 9 grados bajo cero; en Marsella, 14 bajo cero; en Lyon, quince bajo cero y en los Pirineos, dieciséis bajo cero.

También en Alemania Berlín.—La ola de frió continúa extendiéndose por todo el país. En Berlín se registran temperaturas que oscilan entre los 10 y los 14 grados bajo cero.

A 28 grados bajo cero en Varsovia.

Varsovia.—La ola de frió que desde hace varios días se ha desencadenado sobre todo el país, ha causado, hasta ahora, tres muertos. Otras cien personas han tenido que ser hospitalizadas. En Varsovia el termómetro ha llegado a marcar 28 grados bajo cero.

AL CERRAR

Héroes anónimos

Al tormento de la lluvia, la nieve, la ventisca y el hielo ha sucedido ahora en los frentes, el del odio. Se ha despejado el cielo. El barómetro experimenta alta persistencia. Mas ¡ay! que la tierra es un verdadero barrizal que amenaza con tragárselo todo.

Recorriendo la línea de nuestros frentes se comprende este martirio del suelo escurrizado, blanduzco, que se mueve bajo los pies y sujeta a estos, como si cada palmo de terreno tuviese un cepo. Los soldados van cubiertos de barro hasta los ojos. Los camiones de repostamiento se hunden hasta los cubos y hay que realizar verdaderas proezas hasta sacarlos a terreno firme.

El esfuerzo de las tropas es titánico sobre todo de los artilleros, Intendencia y Sanidad. ¡Esto si que es sufrir por la Patria! Esto si que es ejemplo de abnegación. A la cabeza de los héroes del deber pongo a ese puñado de valientes y sufridos soldados que forman los enlaces motorizados del Cuartel General. Cuerpos de Ejército, Divisiones y Unidades.

Y para que conste en la historia al lado de las páginas que se dedican a las más meritorias hazañas, el ilustre cronista de guerra detalla muy ampliamente lo

ocurrido al regresar de una expedición a los frentes. La nieve y la niebla restaban visibilidad, no obstante pudo observarse que en una cuneta de la carretera hallábase un objeto inanimado, que resultó ser una motocicleta. No lejos debiera estar el que la conducía. Después de prolijas indagaciones se encontró a un motorista envuelto en barro, que lastimosamente demandaba socorro.

Transportado al coche, logró reanimarse y el bravo muchacho, antes de consentir que se le trasladara al hospital próximo, insistió invocando el nombre de Dios y el de España para que se cumpliera la misión que se le había encomendado de llevar un parte urgente del General de la División a un jefe de columna, porque decía que su vida nada representaba ante el peligro que pudieran arrostrar los combatientes, y fué preciso complacerle.

Encomia el cronista los meritorios servicios de los motoristas y termina diciendo: ¡Españoles de la zona de Franco! Cuando crucéis en vuestro camino con un enlace motorista, saludadle con respeto, es un formidable servidor de la Patria; un esclavo del deber; un héroe anónimo.

EL TEBIB ARRUMI

ULTIMA HORA

La situación internacional

Los acontecimientos de diariamente se suceden y que transmiten el periódico, el radio y el teléfono, indican que estamos viviendo el final de una época en la vida internacional para dar paso a nuevos principios que han de regular la existencia de las sociedades.

La tensión franco-italiana ha comenzado a ceder y parece ser que las negociaciones se desarrollan en un tono tranquilo, lo que ha repercutido en la Renta francesa, que ayer subió 4,5 puntos, lo que significa que renace la confianza internacional.

El primer ministro inglés acaba de deshacer una maniobra de las izquierdas británicas y de sus aliados. Interpeló en la Cámara Mr. Churchill al jefe del Gobierno inglés diciendo que en determinadas circunstancias la Gran Bretaña debería levantar el embargo de armas para la España Republicana. Chamberlain tuvo un gesto enérgico y le respondió que lo mejor sería que los miembros de la Cámara le permitieran tomar la decisión que él juzgara conveniente, y así lo acordó el Parlamento inglés.

Los liberales británicos entonan unos elogios a la Sociedad de las Naciones que resonaban como un homenaje fúnebre. Ahora todos los periódicos ingleses dedican su atención a la próxima visita de los ministros de la Gran Bretaña a Roma. La cuestión pendiente, Inglaterra-Italia

se supone que ha de quedar completamente resuelta y así lo reflejan los principales periódicos.

En Francia, la política sigue su marcha vacilante. La prensa roja no considera disuelto el Frente Popular, a pesar del fracaso de la huelga del 30 de noviembre, que ha dejado tras de sí grandes odios y rencores.

Es indudable que el Gobierno francés sostendrá el pacto con Moscú; pero no puede, menos de sostener amistosas relaciones con Berlín y Roma.

Algunos periódicos franceses atacan duramente a Inglaterra y esto quizá diera lugar a una nueva crisis en la marcha de la situación europea. El momento decisivo hallase en la visita de Chamberlain a Roma, y es posible que a las conversaciones que allí se celebren asista el ministro de Propaganda alemán para influir en el hecho de que continúen los principios acordados en Munich.

Derrota de los laboristas

Londres 20.—La moción de los laboristas contra la política extranjera del gobierno ha sido rechazada en la Cámara por 340 votos contra 153.

Esto demuestra, una vez más, que la fuerza de la oposición continúa menguando, mientras aumenta la de la mayoría que apoya al Gobierno en su loable propósito de sostener la pacificación de Europa.

Doña Sara Escalera Gonzalo Viuda de D. Laureano de la Orden falleció en esta ciudad el día 19 de diciembre de 1938 Después de recibir los Santos Sacramentos D. E. P. Sus apenadas hijas doña María y doña Fé; hermana doña Fidela (ausente); hermano político don Cayo Ortega (ausente); nieto Juanito; sobrinos, primos y demás familia, SUPLICAN UNA ORACION POR SU ALMA. Soria diciembre 1938

Cuadernos infantiles para pintar. Núm. 1. De guerra, humorístico. Núm. 2. De Sport, id. 16 láminas cada cuaderno, ocho en color, y ocho en negro para iluminar. Tamaño, 18 x 24. Precio de cada cuaderno: Ptas. 1'50. Chrysmas. Seis preciosos y artísticos modelos a varias tintas. Precio por unidad: Ptas. 1'50. DE VENTA en Librerías, Papelerías, Bazares. Pedidos a: Editorial Española S. A. Padre Larroca, 9 - San Sebastián. El Subsidio Familiar eleva y engrandece los hogares españoles.